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 يزود الباحث المجلة بثلاث نسخ من البحث 
 ،C D  مطبوعة بالكمبيوتر .. ونسخة على

على أن يكتب اسم الباحث وعنوان بحثه 
على غلاف مستقل ويشار إلى المراجع 

والهوامش في المتن بأرقام وترد قائمتها في 
نهاية البحث لا في أسفل الصفحة.

 لا ترد الأبحاث المنشورة إلى أصحابها .... 
وتحتفظ المجلة بكافة حقوق النشر، ويلزم 

الحصول على موافقة كتابية قبل إعادة نشر 
مادة نشرت فيها.
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 ترد الأبحاث التي لا تقبل النشر لأصحابها.
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توظيف ممارسي العلاقات العامة لتطبيقات الإعلام الجديد في إدارة السمعة الإلكترونية

مجلة البحوث الإعلامية، جامعة الأزهر، كلية الإعلام 680

اســتهدفت الدراســة معرفــة مــدى اســتفادة ممارســي العلاقــات العامــة مــن التطبيقــات الإلكترونيــة، وتشــمل 

موقــع المنظمــة، ومواقــع التواصــل الاجتماعــي، والمنصــات الإلكترونيــة، وغيرهــا في بنــاء ســمعة المؤسســات العاملــة 

في كل مــن القطــاع العــام والخــاص في المملكــة العربيــة الســعودية، وتعــد الدراســة إحــدى الدراســات الوصفيــة التــي 

اعتمــدت علــى منهــج المســح، بالتطبيــق علــى عينــة مــن ممارســي العلاقــات العامــة بالقطاعــات الحكوميــة والخاصــة، 

بلــغ قوامهــا 150 مفــردة: 51 للقطــاع العــام و99 للقطــاع الخــاص، واعتمــدت الدراســة علــى أداة الاســتبانة، كمــا 

ــى مجموعــة  ــت الدراســة إل ــت، وتوصل ــر الإنترن ــة الاتصــال الحــواري عب ــى نظري اعتمــدت في إطارهــا النظــري عل

مــن النتائــج، أهمهــا: ارتفــاع معــدل اســتخدام ممارســي العلاقــات العامــة عينــة الدراســة للتطبيقــات الإلكترونيــة في 

إدارة الســمعة في كل مــن المؤوسســات الحكوميــة والخاصــة، كمــا جــاءت المصداقيــة في مقدمــة العوامــل المؤثــرة في 

ســمعة المنظمــة، وفيمــا يتعلــق بأســباب اســتخدام عينــة الدراســة للتطبيقــات جــاء »معرفــة مــا ينشــر عــن مؤسســتي 

في وســائل الإعــام المختلفــة« في مقدمــة هــذه الأســباب، ثــم جــاء »تعريــف الجمهــور بالفعاليــات والنشــاطات الخاصــة 

بالمؤسســة« في المرتبــة الثانيــة، وفيمــا يتعلــق بمقيــاس الاتجــاه نحــو عناصــر ســمعة المنظمــة مــن وجهــة نظــر ممارســي 

العلاقــات العامــة عينــة الدراســة جــاء الاتجــاه الإيجابــي في المرتبــة الأولــى. 

الكلمات المفتاحية: ممارسي العلاقات العامة، إدارة السمعة الإلكترونية، تطبيقات الإعلام الجديد

This study aimed to find out the extent to which public relations practitioners ben-
efit from electronic applications from the organization’s website, social networking 
sites, electronic platforms, and others in building the reputation of institutions op-
erating in both the public and private sectors in the Kingdom of Saudi Arabia. Of the 
public relations practitioners in the government and private sectors, there were 150 
individuals, 51 for the public sector and 99 for the private sector. The rate of use of 
public relations practitioners, the study sample, for electronic applications in manag-
ing reputation in both governmental and private institutions, and credibility came as 
one of the factors affecting the reputation of the organization in the first place, and 
concerning the reasons for using the study sample for applications, “knowing what is 
published about my institution in the media” came The various “at the forefront of 
these reasons, where it came in the first place with an arithmetic average of 7267.0, 
then the public definition of the events and activities of the organization” came in 
the second place, and about the measure of the attitude towards the elements of the 
organization’s reputation from the point of view of public relations practitioners of 
the study sample, the positive trend came in the rank initial.

keywords: Public relations practitioners, electronic reputation management, new 
media applications
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127 84.720 13.3 3 2.0 150 100.0 .8267 .42956 

 

11576.732 21.3 3 2.0 150 100.0 .7467 .48031 

 
103 68.742 28.0 5 3.3 150 100.0 .6533 .54325 
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118 78.730 20.0 2 1.3 150 100.0 .7733 .45090 

 
112 74.736 24.0 2 1.3 150 100.0 .7333 .47298 

 

110 73.338 25.3 2 1.3 150 100.0 .7200 .47937 
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